

Gerente:  
Camillo de Mézerville  
Administrador:  
Joaquín M. Gutiérrez  
Oficinas y Taller:  
Imprenta Minerva

# DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrip. mensual @ 2.00  
Número suelto . 0.10  
Número atrasado 0.20

Teléfono 688  
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Sábado 3 de Marzo de 1923

Nº. 745

## Las últimas novedades

### El Esquivelismo y el Partido Reformista están frente a frente

### políticas

### De hoy a mañana definen su actitud el Partido Agrícola y D. Alberto Echandi

Estando como está en sus preliminares la campaña electoral, sería difícil para el más listo repórter de un periódico; para el "político" de mayor olfato; para cualquier ciudadano, así tenga hiperbólicamente desarrolladas sus facultades psíquicas, predecir el rumbo que tomen las cosas.

Pero ya pueden irse publicando al menos los tejes y manejes de actualidad, tal y como están aconteciendo, sin comentarios y como simple material informativo.

#### El esquivelismo

Podemos afirmar que ya se cristaliza el movimiento en pro del ex-Presidente Esquivel.

Todos los días se nos da cuenta de una nueva adhesión, de una oferta monetaria de regular peso y volumen, de que don Fulano y don Perencejo están dispuestos a prestar todo su contingente, para obtener el triunfo de la candidatura esquivelista.

Se habla de próximas reuniones, de una gran manifestación y de muchos miles de colonejos listos a entrar en batalla.

Como se ve, el señor Esquivel cuenta con grandes simpatías y, sobre todo, con la base económica.

#### El general Volio y los suyos

Por su parte el general

Volio sigue laborando, día y noche, con sus obreros del Partido Reformista.

Se asegura que esta agrupación no llegará al término, ni siquiera a la mitad de la jornada, por falta de "combustible".

Todos saben que es imposible una campaña política sin un fuerte capital a la orden y es difícil que los hombres "pistudos" le otrezcan sus monedas al diputado que clama contra ellos, desde su butaca legislativa.

Otras personas, sin embargo, tienen la creencia de que si llegará, pues arrastra pueblo.

Y como se trata de número de electores, de cantidad, y no de calidad, pues es lo mismo el voto de un patillo que el de don Cleto o don Ricardo, todo cabe dentro de las posibilidades.

A propósito de don Cleto dicen los reformistas que se verá en grandes apuros el eminente jurista, si rompiere su decisión de no entrar en política. ¿Por qué? Porque debe guardarle mucho aprecio a don Ascensión por aquello de la presidencia, y por otro lado es íntimo de don Alberto Echandi, *tañ de su grupo*.

¿Y no estaría asimismo en apuros don Ascensión, si don Rafael Yglesias se lanzara? Esta pregunta también se la hacen y contestan los endiablados reformistas, quienes afirman que el trío Yglesias-Esquivel-González Viquez, está

### DON BERNARDO SOTO A DON ASCENSION ESQUIVEL

Hasta el retiro en que vivo ha venido a turbar la tranquilidad a que por mis años y mala salud tengo derecho, el reportaje político del Licenciado don Ascensión Esquivel que se publicó en el diario "La Tribuna" de 27 de febrero próximo pasado, en el cual hace reminiscencia de la expatriación, que por acto de su Gobierno, hubo de sufrir en 1906 junto con los otros candidatos republicanos.

No supe entonces qué motivo pudo tener el señor Licenciado Esquivel para llevar a cabo, en cuanto a mí toca, aquella medida vejatoria de todo punto injusta; no lo he logrado saber después. Es ahora cuando el señor Esquivel, en el intento de coonestar su proceder, afirma que el destierro fue ordenado para evitar la revuelta que gestaba en el seno de mi Partido y para bien de la República.

Ese cargo de trastornador del orden que el señor Licenciado Esquivel nos hace a mí y a mi Partido, es gratuito y no puede prosperar en la conciencia de quien quiera que conozca mi vida y haya sabido de mis principios, puestos en evidencia en actos políticos juzgados ya por la Historia.

Nunca fui revolucionario ni dejé jamás de acatar, como buen ciudadano, al Gobierno legítimamente constituido.

Bien está que el Licenciado Esquivel procure explicar el acto inexplicable de su Gobierno, pero no debo permitir que para conseguirlo se empañe, con la complicidad de mi silencio, mi modesto nombre con un cargo infundado; ni puedo tampoco aceptar la disculpa, en verdad extraña, de que mi destierro fuera como dice el señor Licenciado Esquivel, *un paseo*, porque con él estrujó aquel gobernante la libertad de un ciudadano, se maltrató mi honor y se llenó de amargura mi casa.

Alejado como estoy de todo cuanto concierne a la política, concretado en absoluto a las tristezas de mi hogar mutilado, no saldría de mi retraimiento si no fuera que los conceptos del señor Licenciado Esquivel, al mismo tiempo que me hacen una imputación destituida de fundamento, reviven el recuerdo del violento atropello que sufrí y destilan nuevamente sobre mi alma todo el pesar que entonces, como ahora, he de sentir.

San José, 1º de marzo de 1923.

BERNARDO SOTO

intimamente ligado por razones históricas de gran peso, y que sería doloroso rompieran la cadencia.

En todo caso, el esquivelismo va en aumento, todos repiten que don Ascensión es el hombre recto y decidido que el país necesita, y en cualquier corrillo sólo se oyen elogios para este caballero QUE HARÍA UN GOBIERNO SERIO Y DE ORDEN.

Por lo visto, la grita contra el pobre y bueno de don Julio es unánime, pues todos están convencidos de que su administración *ni es seria, ni es de orden*. Es una caricatura de gobierno. Es lo más incoloro y destafado que ha pilotado a la República, entre sueño y sueño, entre comilona y comilona.

¡Pobre señor!

#### Los agrícolas

Dejemos por un momento a los esquivelistas y a los reformadores, unos en frente de otros: los poderosos, los intelectuales de más campanillas, contra los obreros y el general Volio.

Viene ahora el término medio el grupo que decidirá la elección en la Cámara, salvo mayoría absoluta de alguno de los contendientes.

Ese grupo ya todos estamos enterados de que se llama "Partido Agrícola", de que su jefe es el médico-cirujano don Francisco Cordero Quirós, de que tiene 12 padres conscriptos en el Congreso, y de que cuenta

con cinco candidatos en disponibilidad.

Afirman ciertos elementos de su seno que Aquiles Acosta, un señor que desempeña regular número de Secretarías de Estado con sus correspondientes sueldos, y que es hermano mayor del Jefe del Estado, en edad, saber y gobierno, los quiere dividir porque después de llevarlos al recinto legislativo, no respondieron a sus grandes ideales ni a sus más hondos anhelos. Eso no nos consta; pero si podemos decir que de un momento a otro se empezó a hablar del echandismo por aparte, siendo don Alberto Echandi uno de los cinco candidatos agrícolas, entre los cuales escogerá la próxima gran convención de agricultura y de otras faenas.

Sea de esto lo que fuere, resulten o no ciertas las quejas contra el señor Aquiles, es lo averiguado que el doctor Cordero, jefe visible de la agrupación, de acuerdo con altos miembros de ella, decidió llamar de Juan Viñas a don Alberto para preguntarle de una vez por todas: "¿Qué húbole compañero?"

De un momento a otro sabremos de la contestación albertista, y entonces se podrá escribir sobre seguro si, además del esquivelismo y del volismo, hay otros dos partidos: el Agrícola y el del señor Echandi por su cuenta y riesgo. De ello tendremos al corriente a nuestros estimados lectores.

Lea en nuestra edición de mañana la respuesta del Lic. Esquivel a D. Bernardo Soto

Envío

### ¿Secretario del Ministro de Guerra?

Me venido leyendo que el poeta don Arturo García Solano, Inspector general de Municipalidades, es al mismo tiempo Secretario del Sr. Aquiles Acosta, Tenedor de varias Carteras.

Quisiera saber de cuándo acá tienen los Ministros secretarías privadas, pues en el Presupuesto no hay ninguna partida que remunere esos servicios.

¿Los estará prestando el insipido vate ad-honorem?

Me gustaría saber cuándo se publicó su nombramiento en la "La Gaceta".

OBSERVADOR

### Sensible suceso en Heredia

En Heredia ha sido muy sentida la muerte del señor don Pedro González, honrado trabajador que perdió la vida mientras hacía un trabajo en una casa de don Domingo González.

El extinto deja esposa y varios niños, a quienes damos nuestro pésame muy sentido.

### Informaciones rápidas

Al señor Juan R. Muñoz, Secretario de la Gobernación del Guanacaste, se le concedió permiso para separarse de su puesto tres meses.

—Doña Eusebia Arroyo de Solera fue nombrada Administradora de Correos de El Tigre.

—A la Mayordoma del Señor de la Agonía de Liberia, se le concedió permiso para celebrar tres turnos a beneficio del Altar Mayor.

—La Junta de Educación dotó con un juego de pupitres a la Escuela "Porfirio Brenes".

### El desarrollo que ha tomado el contrabando de carne

En virtud del perjuicio que reciben los comerciantes y destazadores que trabajan siempre con acatamiento a nuestras leyes, por el desarrollo que ha ido adquiriendo el contrabando de carnes procedente de diferentes lugares, se nos informa que las autoridades respectivas desplegarán una activa vigilancia, para castigar severamente a todas las personas que vienen infringiendo las leyes.

### MOVIMIENTO DIARIO

#### Nacimientos

Romualdo, de Romualdo Umaña y Zoila Vargas.  
Rafael, de Ofelia Vargas.

#### Pasaportes

No Hubo.

#### Defunciones

Francisca Matamoros, 57 años, San José.  
Emilia Jiménez, 54 años, San José.  
Carmen Obando, 11 meses, San José.  
José Ortega, 31 años, Cartago.

### La Empresa del Tranvía elevará sus tarifas

Se nos informa que dentro de pocos días se presentará un memorial, suscrito por Mr. Zink en su carácter de Administrador General de la Empresa de Tranvías de San José, en el que notifica, que, debido a la devaluación de nuestra moneda nacional se ve en el imprescindible caso de elevar sus tarifas en un 50%.

¿Qué actitud asumirá el Municipio cuando conozca de este asunto?



# Luis Vanni & Co.

Nuevo local:  
frente a la Botica El Cometa

Hierro inglés, Alambre de púas, Grampas, Papel de envolver, Salmón, Sardinias, Bacalao, Sacos de Yute, Vinos tintos y generosos. También ofrecemos medias y calcetines de todo estilo. Ordenes: TELÉF. 788 - APDO. 999. - San José.

## El Subdirector General de Telégrafos se defiende de un grave cargo

22 de febrero 1923

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO P.

En su importante diario de esta fecha he visto publicada una gaceta que se titula: SE QUEJAN DEL MAL SERVICIO DE TELEGRAFOS y en ella se hace una relación de personas que han llegado a decir allí que se han demorado telegramas de carácter urgente y al final indican que los telegrafistas no tienen culpa de las interrupciones de las líneas y que se debía de avisar al público de estas dificultades. Es mi deber manifestar a Ud. que cada vez que ocurre una avería en las líneas telegráficas que corta la comunicación con alguna o algunas oficinas se coloca un aviso en la ventanilla del Telégrafo anunciándolo al público, pero si éste no lee esos avisos, el telégrafo no tiene la culpa. Por esta Di-

rección se hauplicado a todas las personas que hacen uso del telégrafo que cuando tuvieren u observaran una deficiencia del servicio, den cuenta a esta Jefatura para corregir el mal hasta donde es posible. Lo que me extraña mas de su periódico es que desde su fundación no ha transcurrido una semana, y eso se puede comprobar, en que su interesante diario no publique alguno o muchos elogios para el Sub Director General o el cuerpo telegráfico por sus actividades en el restablecimiento de las comunicaciones interrumpidas y por lo correcto de su proceder. Como aquí, por la presente no hago más que defenderme de un cargo injusto que se me hace, le estimaré, si lo tiene a bien hacerlo público.

De usted con toda consideración muy atto. y S. S.,

A. SAGOT,  
Sub Director Gral. de Teléfonos

## El Gran Concierto de esta noche en el Teatro América



Distinguido tenor chileno recientemente llegado al país procedente de Italia en cuyos teatros ha cantado con aplauso, dará un selecto concierto con el siguiente programa. "Opusculo" de L'Africano, conocida ópera de Meyerbeer. "Canción Húngara" de Berggi. "La donna e mobile" de Rigoletto. "Adelto Leonora de H. Trovatore" de Verdi. Ay! Ay! Ay! melodía argentina y la canción napolitana "Mamma mia che vo sape".

Declamará también el precioso monólogo "El huérfano".

Amorizará el espectáculo la proyección de la interesante película EL ENIGMA DE LA CASA DE EN FRENTE.

### El grandioso estreno de mañana en la noche

Que producirá verdadero entusiasmo entre los inteligentes y verdaderos aficionados al arte, será la presentación de la talosa y eximia actriz POLA NEGRI interpretando la parte de Desdémona de la horripilante y grandiosa tragedia de Shakespeare OTELO, la más sugestiva y dramática del celebrado dramaturgo inglés.

## El nuevo Presidente de la Argentina se dirige al Jefe del Poder Ejecutivo de Costa Rica

MARCELO T. DE ALVEAR  
PRESIDENTE DE LA NACIÓN  
ARGENTINA

A su Excelencia el señor Don Julio Acosta García  
Presidente de la República de Costa Rica

Grande y Buen Amigo:

Tengo la honra de llevar a conocimiento de Vuestra Excelencia, que habiendo terminado el período constitucional de la Presidencia del ciudadano Hipólito Yrigoyen, en la fecha,—previo juramento ante el Honorable congreso de la Nación—he tomado posesión de la Suprema Magistratura de la República, para la cual he sido designado por el sufragio de mis conciudadanos.

Al cumplir con este grato deber, me es altamente satisfactorio expresar a Vuestra Excelencia, que será un em-

peño constante de mi Gobierno cultivar y estrechar las francas y cordiales relaciones que felizmente ligan a la República Argentina con la Nación cuyos destinos tan dignamente dirige Vuestra Excelencia.

Aprovecho complacido esta ocasión para formular sinceros votos por el engrandecimiento de la República de Costa Rica y por la felicidad personal de Vuestra Excelencia, ofreciendo al mismo tiempo las seguridades de mi más alta consideración y particular estima.

Vuestro leal y buen amigo,

M. T. DE ALVEAR

(L. S.)

T. A. LE BRETON

Dado en Buenos Aires, Capital de la República Argentina, a 12 de octubre de 1922.

### CESAREO G. GARCIA Sucs.

Tienen el gusto de poner a la disposición de su numerosa clientela y del comercio en general, sus fábricas de velas

LA POLAR y LA JOSEFINA  
San José, C. R., Barrio de Oroya.

### UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULUA, TOLOA, CALA MARES y PASTORES, harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los domingos en la mañana y zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la ELDERS FRYFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Enero 16 de 1923.

### MAURO PASCUALE

Habiéndose establecido de nuevo frente al Mercado, ofrece para la venta vino CHianti en cajas y barriles, VERMOUTH esterilizado, WISKEY y ACEITE ITALIANO marca OLEA, y un gran surtido de ca. simires a precios bajos.

APARTADO No. 9

**CUADRONAL.**—Unico remedio alemán para curar en pocos días el reumatismo más agudo. Personas con más de ocho años de estar tullidas han sido curadas en pocos días. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 2.00.

**BELOSIN.**—Un preparado alemán para quitar el dolor de cabeza, sin que ataque al corazón. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 1.50.

**PERFUMES de todas clases, finísimos.**—El nuevo sistema de perfumarse con las esencias más finas del mundo que no manchan la ropa, no contienen grasas ni alcohol. Un frasco para perfumarse todos los días, durante un año, vale \$ 2.00

**REMEDIO Alemán** para quemaduras del sol; el tubo que sirve para mucho tiempo, vale \$ 2.00.

**REMEDIO Alemán** para picaduras de zancudos y mosquitos; un tubo que sirve para mucho tiempo, vale \$ 2.00. Pídanse todos estos artículos en las boticas o si no al único importador,

E. Runnebaum, Cartago.

### OIGA! - OIGA!

Va Ud. a los baños de Puntarenas? Le gusta a Ud. después del baño comer un plato de tallarines? Ud. lo puede encontrar en Puntarenas al lado Oeste del parque donde

### LA PENSION ITALIANA

tiene abierta una sucursal de su renombrado Restaurante. Servicio esmerado y a la carta.

Dicha sucursal será atendida personalmente por la SEÑORA VALLINI, donde promete hacer todo lo posible por dejar satisfecha la colonia veraneante.

### Novedades! Novedades!

**CUCHILLOS** para cocina, carnicero, zapatero y carcería, para podar café y cacao.

**TIJERAS** para sastrer, peluquero, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

**NAVAJAS** inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

**CORTAPLUMAS** de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero STAINLESS, la última novedad en el ramo.

**CUBIERTOS** finos de Alpacca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable Stainless, cubiertos de viaje y trinchiantes.

**PIEDRAS** de asentar y afilar, asentadores de cuero, **MAQUINAS** para cortar el pelo y **BROCHAS** para la barba.

**ESTUCHES** con herramientas para fincas y automovilistas.

**APARATOS** de afeitar, cortadores de uñas encarnadas de los pies y manos; **HOCES** para cortar arroz.

**GAMUZAS** legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

Importadas directamente de Solingen y Sheffield

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

Cuchillería de OSVALDO SALVADOR — Calle Central

### LA MARQUESA TIENDA DE CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

# Don Julio Acosta no quiere pagar las coronas que la Cancillería pidió para el General Joaquin Tinoco

## Pero en cambio sí ha tenido que reconocer el país - por la claudicación acostista - todos los millones que fueron mal habidos al finalizar el régimen treintamesino

San José, 22 de febrero de 1923.

El señor Francisco Avila Mesa, mayor de edad, casado, floricultor y de este vecindario, presenta instancia para que se le acuerde el pago de selaciones cincuenta colones, que se le adeudan por diez y seis coronas que le pidió el señor A. Quijano por cuenta de la Secretaría de Relaciones Exteriores, y ocho coronas para la Comandancia de esta Plaza, todas destinadas como ofrendas para el entierro del

general don J. Joaquin Tinoco, y presenta, en apoyo de su solicitud, las dos órdenes respectivas.

**CONSIDERANDO:**

Que la Comisión de Reclamos en sentencia de las ocho horas del día diez y siete de abril del año próximo pasado, declaró sin lugar la presente demanda por falta de mérito en la documentación acompañada. Además, la mayor parte del servicio que se cobra, no fue hecho a esta Secretaría.

Por tanto, en mérito de lo expuesto,

El Presidente Constitucional de la República

**RESUELVE:**

Mantener el fallo de la Comisión y declarar agotada la vía administrativa en el presente reclamo.

Comuníquese y publíquese. Acosta.—El Secretario de Estado en el despacho de Seguridad Pública, — Aquiles Acosta.

### Diferentes vecindarios muestran su adhesión a don Cleto González Viquez

Conste, que no va en estas adhesiones envuelta la política. Los vecinos de San José, al suscribir un memorial de adhesión por el Lic. don Cleto González Viquez, quieren demostrar su inmensa gratitud hacia el ilustre ciudadano por su magna labor desplegada, en el Ayuntamiento, de cuya corporación es digno Presidente.

De todos los barrios de San José salen voces de aliento en favor del Lic. González Viquez, a quien suplican vuelva al desempeño de su elevado cargo, por estar considerando como el más íntegro, más capaz para llevar con interés y patriotismo los diferentes asuntos locales que sufrirán menoscabo sin el auxilio de su actividad e inteligencia.



### Boda Saborio Alvarado

Hemos sido honrados con el envío de la siguiente que le agradecemos.

"P. Nicolás Alvarado y Juanita C. de Alvarado tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hija María con el señor don Manuel Saborio Borbón.

Manuel Saborio Borbón tiene el gusto de participar a usted su próximo matrimonio con la señorita María Alvarado Gallegos.

San José, Marzo de 1923".  
Deseamos a la gentil pareja muchas felicidades.

### Viajeros

—Se encuentra en esta ciudad la estimable señora doña Emilia de Santos, Directora del Hospital de Puntarenas.

La saludamos.  
Para Panamá saldrá próximamente a disfrutar de sus vacaciones, don Roberto Quirós Medina.

—De la Cañada regresaron las simpáticas señoritas Brimida, y María Teresa Gallegos.

—De la Hacienda las Lajas, en Peralta, se encuentra en esta la señorita Carmen Peralta.

—Regresó de Tres Ríos la señorita Emelina Piza.

Vino de Limón don Luis Diego Sáenz.

—Don Rafael Gallegos salió para el campo.

—Don Longino Soto Hjará su residencia en Alajuela.

—Regresarán al país don Maximiliano Gurdian y su señora esposa.

—Don Mario Urbina vino de Panamá.

—Don Carlos Salazar llegó de Coronado.

—La señorita María Luisa Gallegos estuvo ayer en Alajuela.

—Para Puntarenas salió ayer don Max Chaves.

—La señorita Manuella Carranza vino del campo.

—Para el exterior saldrá don Carlos Yglesias Castro.

—Don Carlos Fernández salió para Curridabat.

—En ese lugar se halla de temporada la señorita Edda Córdoba.

### Boda Bustamante-Vargas

Próximamente se efectuará en esta capital la boda del caballero don Arturo Bustamante Castro con la bella señorita María Vargas Gaglioli, culta y muy estimada damita de nuestra alta sociedad.

Les deseamos eterna ventura.

### Enfermos

—Don Eduardo Bengoechea se encuentra restablecido.

—Sigue mejor el niño Jaime Quirós.

—En vías de restablecimiento se encuentra ya el niño de doña Clemencia Yglesias de Watson.

### Fotografías en Cerámica

Quiere Ud. conservar perpetua semejanza de sus deudos?

Fotografía en Cerámica de verdadero esmalte. Última novedad, arte acabado estilo moderno. Bonitos adornos de sala. Los mejores para colocar en el cementerio porque son a prueba de intemperie.

PARA INFORMES Y DETALLES pase a la

**BARBERIA PALACE**  
AGENCIA EN SAN JOSE

### TIPOS DE CAMBIO

#### Banco de Costa Rica

Nueva York . . . . .	465 9/10
Londres . . . . .	438 —
París . . . . .	143 —
España . . . . .	364 —
Italia . . . . .	114 —
Suiza . . . . .	438 —
Bélgica . . . . .	129 —

Hamburgo 0.000055 oro am.
Amsterdam 0.39 1/2 oro am.

San José, C. R., Marzo 3 1923

#### Royal Bank

El día 3 de Marzo los tipos de apertura del "Royal Bank" para las liquidaciones y para la venta serán:

Dólares . . . . .	467
Libras esterlinas . . . . .	440
Franco . . . . .	142
Pesetas . . . . .	365
Franco suizo . . . . .	438
Florines . . . . .	39 1/2
Franco belgas . . . . .	127
Liras . . . . .	114
Marcos . . . . .	50
Dólares canadienses . . . . .	465

Sujetos a las variaciones del mercado en el día.

San José C. R. Marzo. 3 1923.

ROB. W. WATT  
Gerente.

**Dr. Constantino Herdozia**  
MEDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

**HORAS DE CONSULTA:**  
De 10 a 11 30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades

### "Bosquejos"

En las librerías de esta ciudad ha sido puesto a la venta el interesante libro "Bosquejos", del profesor Gómez Monge. Es para estudiantes y maestros.

## Fallece a consecuencia de un accidente

En ediciones anteriores nos ocupamos de un serio accidente ocurrido en Heredia al niño Alberto Gómez, hijo del señor don Esteban Gómez, y hoy pasamos por la pena de consignar su fallecimiento.

Los golpes que recibió el pequeño fueron mortales y

## Merecido nombramiento

Don José Fabio Garnier ha sido nombrado Arquitecto Consultor de la Junta de Educación.

Ese acuerdo le producirá ventajas a la Junta, dada la competencia de don José Fabio.

de nada fueron los esfuerzos médicos, pues anteayer falleció el niño Gómez. El sepelio tuvo lugar el mismo día.

Sentimos mucho lo ocurrido.

# HIPODROMO

## DOMINGO 4 DE MARZO

# GRANDES CARRERAS DE CABALLOS

A LA 1 DE LA TARDE EN PUNTO

PRECIOS DE ENTRADA

Palco de 4 asientos . . . . .	10 00
Tribuna de primera . . . . .	2 00
Gradería . . . . .	0 25
Coches y Autos . . . . .	2 00

Entrada libre para Señoras y Señoritas

Las apuestas de combinación están ya cotizadas en las Oficinas del Centro Hípico

PERMANENTE:—Las carreras se efectuarán aunque llueva. Las entradas se venden y pueden reservarse en el CENTRO HIPICO y en la Cigarrería Central. Las oficinas del CENTRO HIPICO se han trasladado a su antiguo local, contiguo a la Joyería Ortiz.

# Información cablegráfica mundial

Servicio del DIARIO DEL COMERCIO

Washington 2.— El informe de la minoría de la Cámara ataca la resolución, para que se admita temporalmente a los extranjeros, no deseables en Hawai. La minoría dice que eso viola la ley de inmigración y que hará que el Hawai tenga mayor número de orientales que norteamericanos. La resolución está basada en que es completamente imposible a los productores de remolacha norteamericanos obtener bajadores en Hawai, en las mismas condiciones que los productores japoneses.

Washington 2.—Se cree que el Presidente ha decidido liquidar la flota del Gobierno, para poner la marina mercante norteamericana en manos privadas.

Washington 2.—Se han verificado conferencias entre Harding, Hughes y El Barón Hahihara; estas conferencias

llegarán a poner clara la situación de Oriente, solidificando las resoluciones de los Estados Unidos y el Japón, especialmente en la China.

Dublín 2.—Hombres armados invadieron las oficinas de Texa, quemando los documentos.

Washington 2.—El Presidente Harding firmó la ley de la refundición de la deuda británica; inmediatamente se puso en vigor.

Essen 2.— El agudador Nacional Lista, alemán, Federico Guillermo Voullippe, ha sido arrestado por las autoridades francesas. Se le acusa de haber tomado parte en la agitación contra las tropas de ocupación francesas y belgas en el Ruhr.

Berlín 2.— El zepelín americano que se está construyendo en Frerick Sheffenen, será la construcción aérea más fuerte del mundo; el buque estará

listo en mayo y hará largos vuelos, inclusive atravesará el Atlántico.

París 2.— Mercaderías de los Estados Unidos valoradas en un millón de dólares están retenidas en el Ruhr. Alemania rehusa pagar el 10 por ciento de importación impuesta por los franceses.

Washington 2.— Anuncia la Legación Francesa que Alemania está alistando en el Ruhr un movimiento calculado para crear un conflicto armado, y que millares de voluntarios están llegando al Ruhr para asistir al conflicto, pero que los franceses están dispuestos a emplear mano fuerte.

Belfast 2.— El Primer Croin dijo al Ulster que la Gran Bretaña tiene tropas listas para enviarlas, inmediatamente, a cualquier punto de la frontera.

### La salud de los señores Huezoy y Molina es de cuidado

El incidente personal en Puntarenas entre los señores Francisco L. Huezoy y don Alejandro Molina, quienes anteayer se dieron de balazos resultando heridos de gravedad, ha sido la nota del día en Puntarenas.

La salud de esos caballeros es de cuidado y se dice que el origen del encuentro fueron asuntos de familia.

El señor Molina está herido en el estómago y el señor Huezoy en la cara.

Se encuentran en el hospital donde se hacen esfuerzos por salvarles la vida.

### El Municipio de San José colaborara en la construcción de un monumento para perpetuar la memoria de los héroes de Buenos Aires

Ha sido presentado a la Municipalidad capitalina, por conducto del señor Gobernador de la Provincia, un plan que tiene a erigir un monumento que perpetúe la memoria de los mártires sacrificados en las llanuras de Buenos Aires.

El Señor Gobernador propuso, se levantara ese monumento en la plazoleta frente al Banco de Costa Rica, inmediato al sitio en que estuvieron las oficinas del diario rotativo

que dirigía uno de los mártires, Rogelio Fernández Güell.

Consistirá en una columna sencilla, pero a la vez artística y una placa en cuya inscripción llevará el nombre de los héroes.

La Corporación Municipal no llegó a resolver nada en su primera sesión a este respecto, pero sí autorizó la colocación de una placa que se construirá por su cuenta, y que ha de figurar en el monumento que se eleve en nuestra Nerópolis.

Se nos asegura que el nombre del nunca bien recordado Marcelino García Flamenco va también incluido en este magno proyecto.

En la reunión de ayer se acabó de resolver tan importante y patriótico asunto en el cual se hallan interesados todos los buenos ciudadanos.

**Los resultados de mencionar en política a nuestro gran Ministro de Seguridad Pública**

Nuestro colega el "Diario de Costa Rica" ha corrido la misma suerte que nosotros por mencionar, políticamente hablando, al señor Ministro de Guerra, Marina, Seguridad Pública, Gobernación, Policía y todas las demás carteras anexas que, con su gran tino y actividad, está desempeñando a las mil maravillas este infatigable y laborioso hombre público.

Hace unas semanas retiró la suscripción del DIARIO DEL COMERCIO por economía. Y al presentarle recibos de otros meses contesta el Oficial Mayor que no se pagan, porque al señor Ministro no le gustan periódicos como el nuestro.

Y ahora le ha llegado su turno al colega antes referido. Cometió la imprudencia de decir que el señor poeta y Secretario Privado del señor Ministro, y a la vez Inspector de Municipalidades, era esquivelista, y ese señor retira la suscripción del "Diario de Costa Rica" para estar en un todo de acuerdo con su jefe.

Damos nuestro más sentido pésame al colega, y no nos queda más remedio que exclamar: ¡Pobres empresas periodísticas! ¡La quiebra está a sus puertas y la ruina caerá sobre ellas, si todos los admiradores de nuestro gran Aquiles Acosta García siguen retirándoles su crecido óbolo de \$2.00 mensuales (45 centavos oro) por ocho páginas diarias (240 páginas cada treinta días de lectura interesante y amena, con entrevistas, cables, aerogramas, fotograbados, etc., etc., etc.

¡Dios nos ayude, Dios nos valga y Dios nos tenga de su piadosa mano!

No olvidar que la imprenta M. NERVA mantiene sus precios siempre bajos

**DIA A DIA EL OCASO DEL TOREO**

¿Quién hubiera podido afirmar, hace veinte años, que un día iba a hablarse de la decadencia de este reinado glorioso y ya centenario del toreo? Todo parecía destinado a morir y languidecer: el teatro, la moda, la cinegética, la literatura; pero la totería, arraigada en el alma de España como una inseparable manifestación suya, cada vez más fuerte, cada día más gloriosa, en el pensamiento general sólo moriría con la raza.

En el pueblo creció, brotando como una flor jocunda; el pueblo vió en el toreo la encarnación de sentimientos muy suyos, y llegó a hacer de él la fiesta nacional; el baile mismo se le pospuso, y los cantares se inclinaron al servicio de la fiesta del heroísmo: en coplas rotundas se canta, con la madre, con la pena y el amor, la totería, la gran festividad popular, la alegría del sol, el arte, el conjunto más bello de mujeres y de flores, los desfiles cegantes, la lidia.

Mientras otras fiestas y diversiones padecían crisis o morían faltas de popularidad y aceptación, el toreo iba en marcha ascendente; la afición era cada día mayor, contándose por centenares y aún por miles los fanáticos de las arenas: siempre había tres o cuatro semidioses que mantenían el prestigio de la fiesta y los que el pueblo convertía en verdaderos ídolos por su adoración.

En los anales hispanos para siempre se recordará a Frascuelo y a Lagartijo, semidioses de la plaza, héroes de complicadas leyendas de valor; y con ellos, el prestigio envuelve con sus luces deslumbrantes a Tato, Cúchares, Fuentes, Mazantini, Machaco, Guerrita, Reverte, Espartero, Bombita, el Gallo...

Y cada nuevo torero, era superior a los anteriores; podía decirse que se avanzaba notablemente en el arte, de tal modo que a las últimas estrellas se les dió la denominación de "fenómenos".

Y fue una constelación donde sobresalieron por su inimitable arte, jóvenes toreros que, al parecer, habían llegado al límite de las posibilidades. Rafael Gómez, Gallito, hijo de El Gallo, Fuentes y Bombita fueron los precursores del fenómeno: toreros valientes, temerarios, sumamente elegantes, llenaron los tres primeros lustros de nuestro siglo, llenos de renombre: y a ellos les sustituyeron los fenómenos.

De Triana, el barrio más castizo del torerismo y la gitanería sevillanas, salió este muchacho que acaba de dejar el toreo retirándose de él inmensamente rico: Juan Belmonte, como para competir con el de la casa de los Gallos salió un adolescente, un niño, que hizo del toreo una loca exhibición del valor: Joselito Maravilla. Y a estos dos siguieron otros dos: Manuel Granero, valenciano, e Ignacio Sánchez Mejías.

Pero la aparición del fenómeno ha marcado la decadencia del toreo, el que parece destinado a morir por dos causas principales: la falta de toreros y el avance del fútbol.

El año pasado fue el último año glorioso de la totería: muerto en Talavera en los cachos de un toro Joselito el valiente, aún quedaron cuatro ases en la baraja, Juan Belmonte, el más alto torero que han visto los siglos; Manuel Granero, que fue durante su corta vida el relicario de todas las ilusiones. Ignacio Sánchez Mejías, el rey de las estocadas y Valerito que había sustituido a Joselito.

De estas cuatro estrellas, dos apagó la muerte: los otros dos astros del cielo taurino, dejaron de brillar por voluntad propia.

La tarde del 21 de abril el quinto toro de la lidia llamado Bombito, cogió al formidable estoqueador Manuel Varela, (Varelito), el que moría, a consecuencia de ello, un mes después.

Antes de morir Varelito, el 7 de mayo, "Pocapena" un torazo de Veragua, mataba de una manera atroz a Manuel Granero en la plaza de Madrid.

Y cuatro meses después en la plaza de Santa Rosa de Lima, en el Perú, hacía su despedida Juan Belmonte, quien regresó a España a fundar una escuela y varias bibliotecas.

Una tarde del último invierno se anunció en Avila una corrida extraordinaria: Sánchez Mejías, él solo, iba a muletear y estoquear siete toros. Lagartijo, cuando se despidió, mató seis toros y en sólo uno estuvo bien, estando en los otros mediano y aún malo. Sánchez Mejías, capeó, banderilló y estoqueó los siete toros como jamás lo había hecho, mereciendo largas ovaciones, orejas y rabos, y demostrando que se retiraba en el cenit de sus facultades.

Y por primera vez en la historia del toreo español, no queda en las arenas quien sustituya a los maestros que se van, ni quien sea digno de recibir la espada gloriosa del Cúchares.

No sale el héroe popular de la fiesta clásica, y sólo pareciera que ya los vientres de las gitanas de Triana y San Bernardo se hubieran cansado de dar toreros para la fiesta gloriosa del sol.

Tal vez esto se resuelva en progreso, ya que pensadores y literatos sostienen que los toros son espectáculo inculto y retrasado; posiblemente una España sin toros esté apta para la civilización y pronto llegue a potencia de primer orden.

Pero la tierra luminosa del gran paisaje vivo, habrá perdido una de sus características tonalidades; morirá el toreo, y con él se irán para siempre las tardes de vivo colorido, los desfiles alegres hacia la plaza, la música desgarrante y movida de los pasodobles, la gitanería de las tendidas, las capas rojas y bordadas de los lidiadores; las monteras negras y los trajes de luces, oro, azul, rojo; el alegre estallido de las banderillas adornadas; la verónica elegante; el estoque que brilla como un rayo; la fiesta nacional.

Para los que desde aquí vemos a España y para los españoles mismos, aun aquellos más enemigos del toreo, está fuera de duda que esta fiesta constituye algo así como una expresión del alma nacional: bajo el sol rojo se incubó el toreo, y allí ha vivido, brotando del suelo nacional como de un tiesto la gloria reventona y sangrienta de un puñao de claveles. Nada más típico ni simbólico para el pueblo peninsular que una mujer de mantón floreado, bordando sobre el piso los pasos complicados de una sevillana, mientras vibra en el aire el repiqueteo de castañuelos y panderetas; y de no, la figura de un diestro, bordada la seda del traje con hilos de oro, personificación del valor, del arte, de la temeridad.

Si los toros perecen, un aspecto, el más pintoresco y peculiar de la nación hispana, habrá muerto.

Y ya sin toros, para qué cultivará claveles la gitana, ni para qué la alta peineta, ni para qué las rosas de Córdoba? Todo eso morirá, hasta las ventanas de rejas, hasta las guitarras cantoras, hasta las mantillas de encaje.

EL HÚSAR BLANCO

**A altas horas de la noche varios bohemios arrojan a un gendarme en tenebroso barranco**

En la Primera Sección de Policía se nos informó ayer lo siguiente:

"En la madrugada de ante-noche, se encontraba de línea en el barrio de San Francisco de Mata Redonda el gendarme Neotilio Barahona. Como advirtiera que unos trasnochadores se entretenían en arrojar piedras al techo de las casas, trató de detenerlos. Pero ellos se fugaron corriendo para el Río Ocloro; hasta allí les siguió el policía pero le tendieron una celada: entre todos quisieron desarmarlo y darle una paliza soberana. El pobre hombre se defendió titánicamente pero, dominado por sus cuatro adversarios, fue arrojado en un tenebroso barranco, en donde hubiera perecido a no ser que milagrosamente se agarró de unas raíces. En aquella difícil situación desenfundó el revólver y le hizo varios disparos a sus enemigos, sin conseguir herirlos.

De allí fue sacado por Aniceto Vindas, vecino del lugar. Barahona presenta una seria lesión en la frente.

Anoche fueron detenidos Alfredo Pérez M., Francisco Chacón y Ricardo Pérez, como presuntos autores de la felonía.

**Publicaciones recibidas**

**Boletín del Consulado General de El Salv.**

Ayer nuestro distinguido amigo, el fecundo escritor don José Dolores Corpeño, Cónsul General de El Salvador en Costa Rica, tuvo la fineza de enviarnos el tercer número del Boletín que publica todos los meses su consulado.

El contenido, además de ser muy interesante, es ameno y revela el alto espíritu patriótico del editor.

En un pequeño y bien escrito editorial se refiere al nuevo período constitucional de su país, y la armonía que tendrá la familia salvadoreña dirigida por un hombre como el Dr. Quiñones Molina.

Algunas otras crónicas de buena lectura trae el importante Boletín, cuyo envío agradecemos mucho.

**LA UNICA RESPUESTA**

A LA DEMANDA DE TODO EL MUNDO

**Otelo**

Don Dionisio Faclo ha tenido la atención de comunicarnos que el próximo domingo se estrenará en el Teatro América la delicada película de arte alemán «Otelo», por la excelsa artista Pola Negri.

Esa conocida artista de la pantalla conquistó en Costa Rica muchos aplausos en Madame Dubarry, siendo como es una gran trágica.

**En jira por Orotina y Puriscal**

Hoy salen varios regidores acompañados del señor Gobernador de la Provincia rumbo a Orotina, para hacer luego un recorrido por la región del Puriscal.

Retornarán el próximo lunes.

**LIBRERIA ESPAÑOLA**

MARIA v. DE LINES Gran Biblioteca de Autores Antiguos y Modernos, renovada semanalmente

RECORDAMOS a nuestra numerosa clientela que no hacemos trabajos de imprenta; éstos deben ser enviados a la

Imprenta María v. de Lines SAN JOSE - Apartado 101

VICENTE LINES

**GANGA!**

SE VENDE MUY BARATO UN LOTE PARA CONSTRUIR EN LA CALLE CENTRAL, FRENTE A LA FERRERERIA MACAYA. ENTENDERSE EN SAN JOSE

con don Manuel A. Quirós

Y EN CACHI

con don Manuel Alvarado

**Una garantía para la ciudad de Palmares y sus distritos**

Hoy sale para Palmares el joven farmacéutico don Roberto Rodríguez, llevando por objeto el hacerse cargo de la Regencia de una farmacia en aquel lugar, que pueda aten-

der con eficacia todas las necesidades.

Sabiendo la deficiencia que en las poblaciones del interior de la República se padece por la escasez de profesionales, no podemos menos que alegrarnos viendo que poco a poco se irá regularizando un servicio de tanta importancia.

El señor Rodríguez, competente profesional es ya una garantía en aquel vecindario para el despacho de recetas, casi siempre en manos empíricas.



# EL CABALLO BLANCO SITUADO EN EL LADO SUR DEL MERCADO

DE FRANCISCO FEYTH

Establecimiento de abarrotes al por mayor y menor - Licores extranjeros y del país - Especialidad en vinos y aceites - Precios los más económicos - TODO BUENO Y BARATO

# Exposición de mercancías en Nueva York

**LA JARDINERIA AUBERT**  
EN ARANJUEZ

Avisa a sus clientes y amigos que ya cuenta nuevamente con servicio de teléfono. Llámame al No. 577 e inmediatamente se le atenderá.

Arturo Aubert

## Se amplía la convocatoria al Congreso

Esta nueva ampliación lleva el No. 143.618

El Ejecutivo ha decretado: Artículo único.—Sómetense a conocimiento del Congreso Constitucional, en sus actuales sesiones extraordinarias, para lo cual queda ampliada la convocatoria hecha para celebrarla, los siguientes asuntos:

1º.—Protocolo firmado en Washington el 1º de febrero último por los Plenipotenciarios de Costa Rica y de los Estados Unidos de América, relativo a la construcción de un canal interoceánico que comprenda territorio y aguas pertenecientes a Costa Rica.

2º.—Solicitud de vecinos de Paracito para que se les segregue del cantón de Santo Domingo y se les agregue al cantón de Moravia.

3º.—Crédito de quince mil colones para el estudio del desvío del Ferrocarril al Pacífico en Jesús María y conexión con el ramal de Espartera.

**QUONG TAI CHONG & CO.**  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.

## Señoras Debilitadas

Recomendaciones por un médico especialista

Si padece Ud. de malestar o debilidad o desarreglos peculiares del sexo, si carece de fuerzas o del magnetismo que atrae y cautiva, si se siente nerviosa, irritable o quebrantada de salud, tome alimentos sanos, particularmente legumbres, espinacas, etc., muy poco o nada de vino u otras bebidas alcohólicas y, después de cada comida, dos tabletas (comprimidos) de "HIERRO NUXADO," producto estrictamente científico de fórmula conocida que doctores recomiendan y que venden todas las buenas boticas.

"HIERRO NUXADO" contiene hierro orgánico como el hierro de la sangre misma. Contiene además el principal constituyente químico de la fuerza activa nerviosa que abastece prontamente abundancia del fluido vital a los gastados nervios y de tal modo, no solo da a las mujeres mayores fuerzas, vigor y resistencia, sino que renueva también la fuerza magnética, dándoles ese indescribible atractivo que los hombres tanto admiran en el bello sexo. Fortificando así su organismo "HIERRO NUXADO" es de gran ayuda para renovar la juventud y quitar arrugas y otras señas que envejecen el rostro y que a menudo originan en debilidad orgánica. Así es como muchas señoras obtienen una vitalidad sorprendente a las dos semanas de tomar este valioso tónico.

No acepte Ud. sino el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva el nombre de Doe Health Laboratories. Ningún otro producto es "la misma cosa," ni da "el mismo resultado."

Distribuidores  
THE COSTA RICA MERCANTILE CO.—San José Costa Rica

Comienzan ya a hacerse los preparativos necesarios para la segunda Exposición Nacional de Mercancías que se efectuará en la ciudad de Nueva York bajo los auspicios de la National Retail Dry Goods Association, en los amplios salones del "Grand Central Palace", y la que durará del 23 de Julio hasta el 3 de Agosto del corriente año.

Esta noticia fue dada recientemente por las oficinas de la ciudad National Retail Dry Goods Association (Asociación Nacional de Géneros al Detalle). Además, se ha hecho saber que en lo sucesivo la exposición funcionará como una entidad independiente, con el nombre de "National Merchandise Fair Inc." (Exposición o Feria Nacional de Mercancías). El éxito de la primera exposición ha hecho erocer que la oportunidad para interesar y servir al comercio es tan propicia y tan grande, que esta feria merece tener una administración por separado en constante actividad, y que además, estudio y formule planes para lograr un desenvolvimiento mayor.

El cuerpo administrativo de la nueva organización lo integran las personas siguientes: Presidente: Jesse Isidor Straus; Vice-Presidente, Ira M. Younger; Tesorero y Secretario, Lew Hahn, y vocales: Franklin Simón, Samuel Mundheim, Andrew M. Cooper, Fred Lazarus, Jr. e Isaac Lande.

Durante varios meses se han venido discutiendo y re-

visando los planes para repetir la feria del año pasado, los que ya han llegado a tomar una forma definitiva y lo suficiente para indicar que esta exposición de mercancías será mucho mayor y de más importancia para los fabricantes y almacenistas que exhiban sus productos, así como para los comerciantes al por menor que hagan compras, y quienes sin duda considerarán esta magna empresa como un factor importante en sus futuras operaciones.

El año pasado sólo hubo tres meses de activa preparación, pues la primera exposición tenía necesariamente que ser un simple experimento. Sin embargo, sus resultados se consideran hoy como una demostración evidente de que estas ferias son de verdadera importancia para el comercio americano. Ha biéndose hecho esta vez los preparativos con ocho meses de anticipación en lugar de tres, es seguro que la nueva exposición de mercancías demostrará un notable mejoramiento, tanto en lo que respecta a las mercancías exhibidas como al número y clase de concurrentes.

El entusiasmo que tienen muchos expositores y compradores, como ha podido saberse por el extenso estudio hecho por un comité (formado especialmente para este fin por la "National Retail Dry Goods Association"), no ha dejado la menor duda de que la idea sobre la cual se basa esta feria comercial, era muy sensata

y económica, y que además abarcaba las posibilidades de alcanzar un desarrollo tremendo y ser un importante factor comercial.

En los preparativos que se han hecho para la segunda exposición, los organizadores se han valido de los beneficios que derivaron de la primera. El año pasado, uno de los motivos principales que dieron lugar a quejas, fué el de que los puestos no se prestaban para tener conferencias privadas, de modo que los compradores se animaran a transar sus operaciones. Es seguro que en la próxima feria comercial no habrá estos motivos de queja, pues los puestos estarán arreglados para exhibir esmeradamente las mercancías, y los que a la vez, tendrán secciones privadas para la transacción de los negocios.

Otro de los puntos de vital importancia que se relacionan con la próxima exposición, será una notable alteración del orden en que se coloquen las distintas mercancías, y al efecto, se hará un esfuerzo especial por adquirir y asegurar un mercado para cada ramo de suficientes proporciones.

Por el experimento que se hizo en la primera exposición, se ha visto que tres semanas son más que suficientes para el tiempo que ésta deba durar, y por consiguiente, se ha decidido que la próxima feria comercial dure solamente dos semanas.

El número de puestos que se instalaron el año pasado en el "Grand Central Palace", fue de 600 y los compradores ascendieron a 25 000, los que vinieron de distintas partes de los Estados Unidos, así como del Canadá, Islas Británicas, China, Islas Filipinas, Australia, Egipto, India y Centro y Sud América. A juzgar por los informes que ha recibido la empresa organizadora, se cree que el número de concurrentes y compradores de la próxima feria, excederá con creces a la primera.

Durante muchos años se han venido efectuando estas exposiciones de mercancías en distintas poblaciones Europeas, tales como en Leipzig, Praga, Lyons y Nijal Novgorod, las que hasta hoy han tenido mucho éxito y las que generalmente se ven muy concurridas por comerciantes de distintas razas e idiomas.

Se espera que en un país con 110,000,000 de habitantes como los Estados Unidos y donde sólo se habla un idioma, estas ferias tendrán un gran éxito y alcanzarán con el tiempo un desenvolvimiento mucho mayor a las que se han venido efectuando en las ciudades europeas.

J. LARA

Nueva York, febrero de 1923.

Si usted necesita **MUEBLES** dirijase al taller de **Antonio Avila M.** situado en la Jardineria "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa.

## Se inicia una suscripción para la campaña Esquivelista

Sabemos que en una reunión de carácter privado, celebrada a las 18 horas en la oficina de un conocido jurista, se acordó iniciar una suscripción para atender a los gastos que demande la campaña en pro de la candidatura de don Ascensión Esquivel, tan pronto este caudillo lance al país su programa y manifiesto.

Entre los asistentes figuraban dos señores capitalistas, que suscribieron en el acto \$ 25 000 cada uno, con la garantía de su firma al pie.

## Mentholatum en Tubos

El empaque ideal para llevarse en el bolsillo. —Cómodo—Higiénico, y lo que es más, asegura al consumidor la legitimidad del producto, pues una vez usado, no puede rellenarse.

Excelente para inflamaciones de la piel en general. Su acción calmante y curativa es inmediata. En Boticas y Droguerías. Unicos Fabricantes: The Mentholatum Co., Buffalo, N.Y., U. S. A.

The Mentholatum Co., Buffalo, N.Y., U. S. A.

## El asunto de las casas baratas

Don Dacio Quirós, el arquitecto que estudia el proyecto para la construcción de Casas Baratas para obreros, cree que con el dinero presupuestado por el Congreso se lleve a cabo el negociado. Se pueden hacer casas cómodas de \$ 3000 y \$ 4000.

Dentro de pocos días se solucionará este importante asunto, que atañe a la clase trabajadora.

**25 DE GANANCIA AL DIA**  
Vendiendo Camisas  
Grandes Fabricantes de Camisas necesitan Agentes para la venta de un completo surtido de camisas, pañuelos y corbatas de goma, directamente al consumidor. Para muy conocida—modos exclusivos—lindos de vestidos. No se requieren ni experiencia ni capital. Esta proposición es completamente nueva. Escríbase pidiendo muestra gratis. Madison Shirt Co. 505 Broadway, New York, U. S. A.

## CLUB

DE

## MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, CERTIFICAMOS:

Que a las 10 a. m. de hoy domingo 25 de Febrero de 1923, hicimos NOSOTROS MISMOS el 25.º sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co., con la mayor escrupulosidad, saliendo favorecido el No. 26.

Amado Chaves Monge, Santos Penón B., Odilón Cordero, V. Jiménez D.

San José, Febrero 1923.

NOTA.—El poseedor de este número puede pasar por nuestra oficina a recoger su máquina.—J. F. Forero & Co.



## Discos

"Gennett"

Oiga Ud. la mejor música de baile

## Sox Trots

Ultimamente nos han llegado los siguientes:

EL FOX DEL SILBIDO DEL MTR. URANGA

Barcelona ...	5000	Panamá . . . . .	4968
Hot-Lips ...	4935	Alma Gitana . . .	4927
Tricks . . . . .	4933	Moon River . . .	4828

Oiga también nuestro inmenso surtido de discos de Violín, Hawaiianas y selecciones de Opera. donde

Brenes y Co. 50 varas al norte del colreco

## OSTIONES (Oysters)

Frescos, en Concha

Llegan diariamente a la CANTINA

## EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la Cerveza SELECTA de barril, en vaso

Cobijas de lana a \$ 24-00

CORSETS a \$ 6.00

Céfiros, etamings, sombreros para niños

TIENDA ESCALANTE

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

**CASA DE PRESTAMOS DE AGUSTIN SOLA.**—350 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Remate el Lunes 12 de Marzo a la una de la tarde.

**PARA UD. SON?**—\$ 4.000 se desean colocar con garantía hipotecaria. Informes en "El Mar" S. José. Marzo 2.

**\$ 50.00 DE GRATIFICACION** a quien entregue en la oficina de la Sucesión de don Basilio Acuña una cartera marcada: "José R. Acuña Z." conteniendo valores en billetes y plata blanca.

**VENDO MUEBLES,** trastos y colinas de hierro, por ausentarme del país. —ANTONIO LEPIZ. Casa de Manuel Suárez, 75 varas al Oeste de Las Indias. Marzo 1º.

**VENDO casa grande** esquinera magnifico punto comercial. Situada 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Precio: \$ 45.000.00. Única oportunidad. G. V. CRESPI.

**PIALAS.**—Vendo 2 de bierro, 100 galenas cada una. Pueden verse en la Aduana de Puntarenas.—M. R. Alfaro.—Heredia.—Marzo 1, 4 v.

**AVISO.**—Se vende una finca en San Carlos. Consta de 1.500 hectáreas; buenos pastos de engorde, lo suficiente para cuatrocientas cabezas. Para pormenores esta oficina. Feb. 21

**ALQUILO.**—Del 1.º de abril el local ocupado por los señores Canossa y Hijos, en casa de Antonio Serra, frente al Mercado. Valor \$ 300.00 todo el local o \$ 150.00 la mitad. Ernesto Ortiz. Febrero 28.

**SE VENDEN.**—Lotes para construir en punto biplénico, 200 varas de la calle La Sabana. Para precio y condiciones, entenderse con Modesto Zúñiga.—Feb. 6, 1 mes.

**BUENA OPORTUNIDAD.**—Puede Ud. hacer una magnífica inversión de su dinero efectuando la compra de una propiedad en punto comercial de primer orden. Hoy vale solamente \$ 25.000.00; y muy pronto valdrá el doble. Para más informes en esta Administración

**NECESITA UD. A MORA POUEDA** para esquelas mortuorias, invitaciones o contrato de algún funeral. LLAME AL TELEFONO No. 842, pues ya se encuentra al servicio a toda hora.—Febrero 1.º

**UNICA OPORTUNIDAD.**—Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 683.—Feb. 28.

**ALFONSO ALTSGHUL.**—Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general. Bombillas OSRAM. Motores de Gas OTTO LEGITIMOS.

**COMPRO** tostador de café que esté en buen estado. Melcochería "La Estrella." Apartado 973. San José

**LA COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA** ha recibido los lotes números tres y cuatro. Oficina principal en San José, altos de "La Esmeralda."—Feb. 23.

**JOSE ASTUA AGUILAR,** Abogado.—Oficina en su casa de habitación.

## AYER EN EL CONGRESO

# Revalidación de pensiones, desvíos ferrocarrileros, impuesto sobre la Renta

A las 15 horas se abrió la sesión bajo la presidencia del Lic. don Arturo Volio.

Se leyó, aprobó, y firmó el acta de la sesión anterior.

### Desvío del Ferrocarril al Pacífico

Se lee el proyecto enviado por el señor Secretario de Fomento para hacer un nuevo trazado en la línea del Pacífico, partiendo desde Jesús María a Esparta por ser esto necesidad pública.

El proyecto señala una suma de \$ 15 000 para los estudios respectivos.

Pasó a conocimiento de la Comisión de Fomento.

### Venta de una finca

Se aprueba en tercer debate y luego en detalle el proyecto, para dar autorización a la Municipalidad del Cantón de Oreamuno, jurisdicción de Cartago, para vender en remate público o en lotes una finca de su propiedad.

El producto de la venta se invertirá en la construcción de un edificio en el que se instalarán las oficinas municipales.

### Tratado de Extradición

Después de leer todas las notas cruzadas entre las Cancillerías de Norte América y Costa Rica, se aprueba en tercer debate y en detalle el proyecto del Ejecutivo para celebrar un tratado de extradición entre ambos países.

### Revalidación de Pensiones

Se aprueban en tercer debate y en detalle la revalidación de pensiones otorgadas a favor de las señoras doña Mariana Fernández v. de Gutiérrez, doña Angela Alfaro y doña Trinidad Castro.

### Contrato Federico Gutiérrez

Se lee el dictamen de mayoría sobre el contrato celebrado entre la Secretaría de Fomento y don Federico Gutiérrez, para explorar y explotar las regiones de Golfo Dulce con objeto de colonizarlas para la siembra del banano.

Quirós.—Excita a la Cámara para que acojan todas las observaciones insertas en el dictamen por los miembros de la Comisión, sobre el porcentaje que deban pagar al Estado por derechos de exportación, tanto en la fruta como en las maderas.

Debe estimularse esta Compañía similar con la del señor don Rogelio Gutiérrez Ross, para que el cultivo del banano se desarrolle en toda esa zona del Pacífico.

La Cámara acogió el dictamen que aconseja el proyecto y se le dió tercer debate.

### Impuesto sobre la Renta

Se leen los dictámenes de mayoría que acoge el proyecto de Reformas al Impuesto sobre la Renta tal como lo envió el Poder Ejecutivo, y el de minoría suscrito por don Matías

Trejos, que lo adversa y aconseja buscar otra nueva fórmula de tributo que no sea tan odioso como el que se pretende crear.

Aragón.—Suplica a la Mesa se sirva posponer la discusión de este dictamen por encontrarse ausente el señor Diputado Sancho, quien tiene que introducir algunas reformas.

Presidente.—Indica que este impuesto debiera estar ya en vigencia, y asimismo lo ha manifestado el señor Secretario de Hacienda. Pero si la Cámara adopta otra disposición la Mesa con gusto la atenderá.

Herrera Jenkins.—Manifiesta que el tal proyecto de reformas sobre el impuesto de la Renta, merece mucha atención y es de parecer que se posponga.

La Mesa atendiendo a esas indicaciones, pospone la discusión para cuando retorne el representante señor Sancho.

Trejos.—Mociona para que vuelva a publicarse en el Diario Oficial la ley de 18 de diciembre de 1916, a fin de que el público conozca las modificaciones que ahora se trata de introducir.

Arias.—Sólo se va a conocer de una reforma en los artículos 14, 17 y 28, y la moción del señor Trejos es inaceptable por cuanto no es el caso discutir una ley general.

La Cámara desecha la moción Trejos.

### Nuevas revalidaciones

Se leen nuevos dictámenes que aconsejan la revalidación de las pensiones otorgadas a favor de Ange-

lina Escalante Quirós v. de Mora, y Eduvigis Moya v. de Meza.

Arias.—Se dirige a sus compañeros suplicándoles apoyen como un acto de justicia la solicitud de pensión a favor de doña Eduvigis Moya v. de Meza.

Montero Barrantes.—También hace idéntica suplica y agradece le den su voto a tal solicitud.

Ambas pensiones fueron aprobadas y se les dió primer debate.

—Se aprobó el dictamen que aconseja se revalide la pensión otorgada a favor de la señora doña Isabel v. de Biolley.

—Se aprueba el dictamen que aconseja favorablemente la pensión elevada por moción del diputado Briceño a \$ 50.00, a favor de José M. Porrás Borbón, ex-Oficial Mayor de la Imprenta Nacional.

### El Canal del Río San Juan

Se leyó el proyecto enviado por el Ejecutivo que hace referencia al Protocolo firmado en Washington el 1.º de Febrero del corriente año entre los Plenipotenciarios de los Estados Unidos y de Costa Rica en el Río San Juan, conviniendo ambos países en entrar en negociaciones para la construcción de un Canal interoceánico en el Río San Juan.

Pasó al estudio de la Comisión de Relaciones Exteriores.

La sesión se levantó a las 17 horas.

## TEATRO FEYTH

Sabado 3 de Marzo a las 7 p. m.

La divertida comedia

Las 99 Desgracias de don Camilo

A las 8 y 30 p. m.

PERFECTO AMOR

Por MERCEDES BRIGNIONI

Domingo: EL PELIGRO OCULTO

## Renuncian los Consejeros del Monte Nacional de Piedad

Hablando presentado los señores don Francisco R. Castro Solera y don Lucas Fernández F. la renuncia del cargo de Consejeros del Monte Nacional de Piedad, el Ejecutivo acordó nombrar para sustituirlos a los señores Licenciado don Manuel Echeverría Aguilar y don Juan Guillermo Zamora.

## Teatro Moderno Las películas de hoy

Cada vez que tenemos que referirnos a las funciones del Teatro Moderno lo hacemos con especial placer, ya que las obras que allí se representan si no traen el buen recuerdo de un estreno maravilloso traen la sorpresa de un nuevo estreno que de seguro ha de ser interesante.

Tócanos ahora referirnos a las obras de esta noche, que son "Amor, Sublime Tesoro" de Norma Talmadge, y el "Escafandro Gris".

Son dos verdaderas super joyas del cinematógrafo. Para mañana se espera un grandioso estreno.

## Otros detalles Sobre el intoxicado de anteayer

Una persona que tuvo buena amistad con Carlos Durán, el oven suicida encontrado en un cafetal por el barrio de la Soledad, nos dice que el móvil que le indujo a quitarse la vida fue su mala situación económica y de ninguna manera una pasión amorosa como se quiere decir.

Durán vivió mucho tiempo en San Sebastián, y fue apreciado en aquella localidad por sus buenos portes.

## La crisis económica afecta hoy a muchas compañías y casas comerciales - Lo que pasa con "El Hogar"

En estos días se comentaba en corrillos algo que tiene relación con la compañía nacional "El Hogar", institución establecida en este país desde hace 7 años, y que supo desde el comienzo que abrió sus operaciones no dejar de cumplir con toda exactitud las estipulaciones de sus pólizas, como lo acreditan sus libros y los documentos que conserva.

Por tal motivo nos entrevistamos ayer mismo con el Auditor General de la Compañía, don Moisés G. Aguilar, a quien interrogamos si podría manifestarnos lo que al respecto hubiera.

Este señor, con amabilidad y franqueza, nos dijo:

Nada anormal sucede, y asimismo lo ha manifestado la Compañía a sus deudores y acreedores. A los primeros para que se sirvieran cance-

lar sus obligaciones ya vencidas, con el propósito de atender nosotros muchos compromisos, pues debo decir que todo ese rumor carece de fundamento toda vez que la Compañía tenga dinero y valores colocados que alcanzan suficientemente para responder a los compromisos y obligaciones contraídos.

Lo que sucede es que hay cierta morosidad por parte de los particulares deudores y aún del mismo Gobierno, que por efectos de la crisis aguda que atraviesan todos los organismos sociales, no se encuentran en condiciones de pagar.

Como todos los vencimientos ocurrieron de un solo golpe, es decir, casi en una misma fecha, la Compañía se vió obligada por esa misma mala situación del

país a dirigir una circular a todos sus acreedores, pidiéndoles un tiempo prudencial mientras se gestiona y se obtiene de alguna forma el pago de sus haberes.

Los libros de la Compañía están a la disposición de todos, y ellos confirman la verdad de los hechos: que el activo responde suficientemente al pasivo, dejando todavía en el Haber de la Compañía un gran remanente.

Se desprende de esto, que lo sucedido en "El Hogar" no es un caso como el ocurrido en el Monte Nacional de Piedad, o como otros que hemos presenciado en que no quedaba nada que ofrecer.

Por otra parte, se ve la buena fe de los señores directores de la Compañía, cuando ordenaron suspender los cobros a los asegurados, suplicando un pequeño lapso para la cancelación de sus pólizas.

No es por consiguiente una situación aflictiva, ni un caso de urgente y presisa liquidación.

El texto de la circular comprueba la buena fe y se-

riedad de la Compañía, y de sus miembros directores, quienes gestionan un arreglo efectivo para seguir siempre con el mismo éxito la buena marcha de sus negocios.

## Se decreta la libertad de dos reclusas en la Cárcel de mujeres

Fueron puestas en libertad las detenidas en la cárcel de mujeres, Mercedes y Caridad Walt Jiménez, en virtud del recurso de Hábeas Corpus interpuesto por Emilia Jiménez Solís, madre de las reclusas.

La Corte Suprema de Justicia resolvió declarar con lugar el recurso, considerando que no se había dictado contra las detenidas Mercedes y Caridad, orden de arresto conforme a derecho.